

令和2年度 第1回潮来市総合教育会議議事録

1. 日時 令和2年11月25日(水) 午前10時00分から午前11時00分

2. 場所 潮来市役所3階 第一会議室

3. 出席者

○出席委員

市長	原 浩道
教育長	横田 直樹
教育長職務代理者	飯島 耕作
教育委員	小沼 由紀子
教育委員	飯田 三矢子
教育委員	塚本 健二郎

○事務局及び説明員

市長公室長	額賀 浩
企画政策課	
課長	草野 吉広
課長補佐	大川 敏幸
係長	埴 教行
主幹	澤口 彰紀
教育部長	加藤 益生
学校教育課	
課長	茂木 衛
学校教育指導室長	西谷 京子
主任係長	堀井 良子
主幹	柿崎 純一
学校給食センター長	小沼 政範
生涯学習課	
課長	埴 誠一

○傍聴者 1名

4. 議事次第

- 1 開 会
- 2 あいさつ
- 3 協議事項
 - (1) いじめ問題及び不登校の状況について
 - (2) 新型コロナウイルス感染症への対応について
 - (3) 学校統合の進捗状況について
 - (4) 教職員の働き方改革について
 - (5) その他
- 4 閉 会

5. 会議録（要点記述）

開会（午前10時00分）

○事務局

ただいまから、令和2年度第1回潮来市総合教育会議を開会いたします。はじめに、原市長からごあいさつをお願いいたします。

○原市長

本日は大変お忙しい中、令和2年度第1回潮来市総合教育会議にご出席をいただきまして、誠にありがとうございます。

この総合教育会議は、本市の教育問題や重点的施策について、市と教育委員会が連携を深め、円滑な教育行政を推進していくことが目的でございます。

コロナ禍により教育行政の分野にも多大な影響が出ております。学校統合も予定されている中で、これまで以上に多くの課題が山積しており、これらの課題に対応するためには、市と教育委員会の連携がますます重要になってまいります。

こうした状況も踏まえ、本会議は市の教育行政の基本方針に関する重要な会議となりますので、活発なご議論、ご意見をいただけますようお願いいたします。委員の皆様との共通認識のもと、本市の教育向上に努めてまいりたいと考えておりますので、どうぞよろしくをお願いいたします。

○事務局

議事進行につきましては、本会議運営要綱に規定がございますので、原市長にお願いしたいと存じます。よろしく申し上げます。

○議長

しばしの間、議長を務めさせていただきます。それでは議題に入ります。第1号「いじめ問題及び不登校の状況について」を教育委員会から説明願います。

○教育委員会

【「いじめ問題及び不登校の状況について」を説明】

○議長

ただいま、教育委員会から説明のありました件について、委員からご意見・ご質問等ありますでしょうか。

○教育委員

今年はコロナ禍により日常が大きく変わってしまった特別な年である。全国的にも子どもたちの心と体に大きな影響が出ている。このような状況の中、いじめが原因で長期に欠席している児童・生徒はどの程度いるのか。

○教育委員会

長期欠席の原因の中で最も多いのは「無気力」や「不安」が挙げられる。原因として「いじめ」が一番多いというわけではない。

○教育委員

いじめ問題については、できるだけ早く発見し解消していくことが重要である。長期欠席となった場合は、その間勉強していないことが多い。復帰後に授業に追いつけず、やる気を無くし再び欠席してしまうことが無いように、長期欠席期間を取り戻せる環境が必要であり、その機会を手当していくことが重要である。

○教育委員会

引き続き、家庭訪問の実施やスクールソーシャルワーカー、教育支援センター等との連携により、各家庭の状況に応じて丁寧にフォローアップしていきたい。

○議長

今後はICTの活用も考えられるのでは。

○教育委員会

GIGA スクール構想に基づき配布予定のタブレットの活用についても、その一つの手段として対応を検討していきたい。一方で、タブレットの存在により学校に行く必要性が感じられなくなってしまい登校しなくなってしまうようなことが無いようにも配慮が必要であると考えている。

○教育委員

いじめの「解消」とはどういう意味か。

○教育委員会

いじめを認知し対応した後に、3か月間教員が様子を見て、ご家族や本人にも確認し、解消したと判断されたものである。

○教育委員

教員の希望的観測も入ってしまうのでは。

○教育委員会

教員だけではなく、本人やご家族にも確認したうえで判断している。

○教育委員

いじめの無い学校と懇談会等を設け、ノウハウなどを勉強し、それを実践するなどの取り組みも検討しても良いのでは。まちづくりも含め、もっと他自治体などの事例を参考にしても良いのでは。

○教育委員会

毎月校長会等を開催し、各種情報の共有を行っているところであるが、これらの中で、いじめ問題解消の成功事例等があれば併せて情報共有していければと考えている。

○議長

続きまして、第2号「新型コロナウイルス感染症への対応について」を教育委員会から説明願います。

○教育委員会

【「新型コロナウイルス感染症への対応について」を説明】

○議長

ただいま、教育委員会から説明のありました件について、委員からご意見・ご質問等ありますでしょうか。

○教育委員

「いばらきオンラインスタディ」について、市内の受講状況は。

○教育委員会

学校によって状況が大きく異なっており、スタート時点では80%を超える学校もあれば10%程度という学校もあった。学校によって差があったので、活用の推進を図っている。

○教育委員

家庭環境等によっても児童・生徒が取り残されることが無いようにするべきである。また、新聞にも掲載されていた「読書通帳」については、とてもすばらしい取り組みだと思う。引き続き、読書活動の推進に向け取り組みを進めてほしい。

○教育委員会

各個人に読書活動をしていることを実感していただくために始めた取り組みであり、好評をいただいているところである。引き続き、制度の周知等を図っていきたい。

○教育委員

「いばらきオンラインスタディ」については、先日の休校期間中に絞った内容の配信なのか。

○教育委員会

先日の休校期間中だけに限らず、小学校1年生から中学校3年生までの全教科を対象としたものであり、現在、当市も含め県内の各教員が動画を作成している状況である。これにより児童・生徒が授業の予習や復習も行えるようになる。

○教育委員

スマートフォンやタブレット等の普及により、視力の弱い子が増えている。教室の中には暗い教室があるように見受けられるが、照度基準に従い適切に運用してほしい。

○教育委員会

各教室に対して照度検査を行っており、基準を満たしている状況である。

○議長

続きまして、第3号「学校統合の進捗状況について」を教育委員会から説明願います。

○教育委員会

【「学校統合の進捗状況について」を説明】

○議長

ただいま、教育委員会から説明のありました件について、委員からご意見・ご質問等ありますでしょうか。

○教育委員

大生原小学校に統合に関する横断幕が掲示されていた。統合は止むを得ないことではあるが、統合にあたり「大生原」の校名や校歌、施設などは残されないのか。

○教育委員会

新規に統合小学校を建設する場合を除いて、これまで校名等は統合先に合わせる形となっており、今回も同様となっている。なお、大生原小学校に設置されている備品等については、できるだけ延方小学校でも使えるように検討を進めているところであり、なるべく残せるものは残していきたいと考えている。また、大生原小学校は地域の防災拠点という位置づけとなっている状況であり、体育館についてはそのまま地域の方々に使っていただけるような形も想定しているところである。跡地利用については、なるべく地域の皆さんのお話も伺いながら、どういった活用ができるのか、企画調整課が中心となり検討を進めることになっている。記念碑等については、準備委員会の中で議論が進められている状況であるので、これらの議論も踏まえて検討していきたい。

○教育委員

学校が無くなるというのは地域にとってもとても大きなことである。大生原小学校の統合に向けた各種調整等から得られたノウハウ等については、今後予定されている潮来小学校と津知小学校の統合にも大いに参考になると思

うので、引き続き丁寧に進めてもらいたい。牛堀小学校の統合の際には、元牛堀第一小学校の関係者から現在の図書館の一室に思い出の部屋を残してほしいという声があったようである。これについては実現できなかったが、大生原小学校では思い出が残せるような何らかの取り組みを検討してほしい。

○教育委員会

統合にあたっては、固有の課題や共通するものもあるので、過去の事例も参考にしながら、統合準備を進めていきたい。

○議長

続きまして、第4号「教職員の働き方改革について」を教育委員会から説明願います。

○教育委員会

【「教職員の働き方改革について」を説明】

○議長

ただいま、教育委員会から説明のありました件について、委員からご意見・ご質問等ありますでしょうか。

※質疑なし

○議長

続いて、第5号「その他について」、この場で委員の皆さまから何かご意見等はございますか。

○議長

学校の適正化については、計画策定時から状況が変わってきていることもあるので、計画上のスケジュールありきで進めるのではなく、引き続き市民等のご意見も伺いながら、学校の適正な規模等についても明確な数値を得ながら最終的に実施時期を判断していきたいと考えている。計画上では来年度実施予定となっている潮来小学校と津知小学校の統合についても同様である。

○議長

以上で本日予定をしておりました、議事につきましてはすべて終了となります。これにて、議長の職を解かせていただきます。ありがとうございました。

○事務局

以上をもちまして令和2年度第1回潮来市総合教育会議を閉会します。

閉 会（午前11時00分）